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疫情嚴重影響本港各行各業疫情嚴重影響本港各行各業，，當當

中婚嫁行業所受衝擊難以估計中婚嫁行業所受衝擊難以估計。。

The WoodThe Wood創辦人雲天暐過去主要創辦人雲天暐過去主要

負責大型婚禮場地布置負責大型婚禮場地布置，，他接受訪他接受訪

問時坦言今次疫情席捲全球問時坦言今次疫情席捲全球，，請人請人

到場都出現困難到場都出現困難，，不少婚禮根本無法進行不少婚禮根本無法進行，，故絕大部分都故絕大部分都

延期至明年延期至明年。。而一場大型婚禮動輒涉及過百名後台工作人而一場大型婚禮動輒涉及過百名後台工作人

員及花藝工作者等員及花藝工作者等，，現時全部被迫停工現時全部被迫停工，，情況情況「「慘烈過沙慘烈過沙

士士」，」，相信會有不少細公司被迫結業相信會有不少細公司被迫結業，，他原本的擴充計劃他原本的擴充計劃

被迫剎停被迫剎停：「：「只能豁然面對件事只能豁然面對件事，，最重要與同事最重要與同事、、承包承包

商商、、供應商共度時艱供應商共度時艱」。」。

後台花藝師被迫停工 細公司結業

行內著名婚禮場地布置公司 The
Wood，過去曾幫不少名人舉辦大型

婚禮，每場婚禮均超過40圍至百圍以上，
但疫情下這類大型婚禮全部延期，連中小
型婚禮的數量亦寥寥可數。公司創辦人雲
天暐 (Edward)形容目前情況「差過沙
士」：「當時沙士只係維持半年，年頭仲
可以做年尾的婚禮，全年依然有收入，但
今次個歷時長好多。」

大型婚禮難以恢復
他表示，相比當年沙士，由於今次疫苗

遲遲未出現，而且疫情影響全球，新人無
法預知之後發展。他說：「家大家都估
估吓，落訂畀酒店都驚會撻，又無晒心
情，因為好多事傾完都唔知會否發生。」
曾接觸一位客人，新娘來自台灣，新郎於
內地從商，整場婚禮，內地朋友與女家親
戚都無法來港，於是由3月延至7月，再延
到明年。「好多呢種情況。」
雖然行業前景困難重重兼無法預測，但

他亦只能硬着頭皮，無奈地說：「家第
4季的工作我哋仲做緊，直至個客推遲我
哋先再算。」他坦言之前6月疫情緩和
時，曾期望過生意重回正軌，但亦只寄望
中小型婚禮的生意可以恢復，因為大型婚
禮的新人一般有家境，長輩會希望繼續辦
婚禮，寧願延期至疫情消失再進行。但7
月疫情重臨，希望頓成泡影。
「今年生意大倒退，因為擔心兩地物流

受到疫情問題，唔少製作以前會揀內地，
家會選擇香港公司，時間多咗個半月
外，成本亦會增加，好彩接咗啲年尾及明

年的婚禮，都會有啲收入，但總體收入跌
咗50%至60%以上。」而公司今年原本打
算拓展內地市場的計劃，亦因疫情要暫
停。

分租貨倉保持收入
他認為疫情下行業或出現「汰弱留強」

局面，曾接觸小型公司炒剩老闆一人，而
Edward為維持公司營運，現在主要由製作
同事上班，部分花藝員工只能放無薪假，
公司在葵涌的1萬呎貨倉，亦暫時將其中
3,000呎分租予超市作倉儲，保持收入。
此外，Edward表示，一場大型婚禮除了

場地布置外，亦包括木工、搭景、燈光等
等多個範疇，所牽涉的產業鏈龐大，後台
工作人員可以去到150人。

搭景燈光手停口停
他說：「疫情下呢班人先最受影響，所

有大型活動停晒，我哋仲可以生存，因為
設計可以預先做，但實地搭景燈光嗰班真
係手停口停，受到的影響大過食肆零售，
佢哋唔少係Freelancer（自由工作者）、兼
職或者散工，疫情下零保障，又無工會協
助爭取，政府應該對婚嫁行業更多關
注。」
「其實酒店同我哋係最傷，因為個產業

鏈係連住，酒店係零活動無咩人入住，我
哋都成日同酒店溝通，佢哋話都未面臨過
咁嘅事，未試過入住率咁低。」入行超過
20年，Edward坦言未想過今次疫情會如斯
嚴重，現時只期望疫苗出現，才能讓行業
徹底走出困境。

婚嫁行業今年絕對是難捱的一年，星級
Wedding Planner(婚禮統籌師)王澤茵(Kar-
en Wang)接受訪問時，直言目前環境是她
遇到過最嚴峻的，九成以上婚禮延期，除6
月限聚令放寬時曾進行過1至2個婚禮外，
其餘20多個婚禮全部延期，「唔係你想唔
想搞的問題，係人哋想唔想嚟。」
她說，以前每個月大約有10個查詢，但
現在1個月都收不到1個查詢，「真係少到
好誇張。」
Karen表示，婚禮統籌過程中，會先找不

同供應商，再做流程、細節等，疫情下首先
在供應商方面有部分已有問題，好像試妝、
試衫等，疫情下人們不想有親密接觸，再去
到揀日子方面就一定會出問題，因為目前疫
情發展難以預測：「有客人2月延至10月，
10月再延至明年1月，延期足足1年，但我
哋都唔敢講明年1月疫情能否受控。」
婚嫁行業中，酒店所受到的影響一定最
大。Karen說：「雖然佢哋集團式，我哋就
小本經營，但酒店最慘係賣唔到個期就無咗
一日生意，我哋仲可以幫個客諗第二個辦法
去解決，但場地就係場地，下年做返今年等
於無錢賺，佢哋個管理成本好大。」

婚禮延期 生育大計都押後
她最近接觸的新人大多心灰意冷：「我

見到佢哋個心情係：『吓，又轉呀，又改
呀。』假設轉明年一月後，又話有第四波都
唔知點算，咁係咪要等到疫苗出先搞個婚
禮？我都答唔到佢，個個都想疫苗出，但一
日無疫苗，我哋係咪要繼續呢？尤其個別女

性擔心超過生育年齡，希望結完婚後就生小
朋友，越遲結婚影響越大，所以心情其實好
徬徨。」
她續說，一個婚禮延期與否、賓客數

量，疫情下都變成棘手問題：「好似最近有
客人本身30圍，疫情下無咗外地客人嚟，
得返20圍，食唔到場地的最低消費，咁係
咪要延期？屋企人親戚點處理，一場婚禮有
好多問題喺入面要考慮。」

原想擺酒50圍 最後只搞證婚
她今年手上原本約有20多個婚禮統籌工

作，但最後九成以上延期：「多數都唔會取
消婚禮，但形式唔同咗，可能改成簽紙，而
有啲人已落訂亦難以取消。」其中10月有
場婚禮，原本打算宴請50圍，最後改為簽
紙，不過都安排了80人在場，不合乎現時
婚禮上限20人規例，但亦只能見步行步。
Karen 公 司 名 為 Tiara Wedding and

Event Planning，作為星級婚禮統籌，她過
去曾合作的名人包括朱李月華、陳曼娜、薛
家燕、余國春、蔡志明等，公司主要係靠轉
介及口碑等去營運，但今年明顯感到環境不
同，除接到的查詢近乎零外，而客人出手亦
不如之前闊綽。
疫情下她無法約見客戶，只能透過即時

通訊軟件與客人聯絡，旁人會覺得好像工作
更纏身，但在她的角度卻是省卻以往見面約
談的難度，一些項目細節反而可以更深入討
論，變相這段時間會更着重與客人建立關係
及執行細節，看看怎樣豐富婚禮流程，「
家係貴精不貴多」。

香港每年有逾4萬對新人，婚宴、
租場是酒樓及酒店的重要收入，限聚令
下每枱只可坐2人，婚宴根本全部消
失，令酒樓、酒店生意雪上加霜。
政府最新公布失業率高達6.1%，雖然
按月微跌0.1個百分點，但與婚嫁相關的
幾個類別，失業率依然按月上升，其中
與消費及旅遊相關行業（即零售、住宿
及膳食服務業）合計的失業率在2020年
5月至7月微升至10.8%，為受沙士沉重
打擊後的高位，其中，餐飲服務活動業
的失業率為14.6%，貼近沙士後高位。

多家酒店先後裁員
由於市況不景，近月不少酒店已進行

裁員甚至結業，其中富豪酒店及皇悅酒
店今年初均裁員，涉及人數過百人；香

港洲際酒店4月亦以30個月翻新作理
由，遣散500名員工，荃灣悅來酒店近
月亦因市道低迷而裁員20多人。
酒樓方面更嚴峻，主打婚宴的譽宴於

4月發公告，以20萬元出售旗下兩家中
式酒樓，兩家中式酒樓負債達7,320萬
元，交易完成後，譽宴亦會終止經營中
式酒樓及婚禮業務。另一間老牌酒樓鳳
城酒家亦先後有3間分店結業。而各區
亦不斷傳出酒樓結業消息。
事實上，與婚嫁行業相關之酒店業，

近月公布半年業績，表現均慘不忍睹，
幾乎所有酒店公司都發出盈警，其中美
麗華酒店7月發盈警，其後公布之中期
業績顯示，純利按年大跌79.6%至1.57
億元，集團指，首季的零售及膳食服務
業之業務收益較去年首季亦下跌超過

30%，在不利因素及經濟逆轉的影響
下，集團之酒店、餐飲、旅遊業務均受
到嚴重打擊。
而經營半島酒店的大酒店7月同樣發

盈警，隨後公布之中期業績，純利虧損
11.97億元，期內收入跌52%至13.3億
元，其中香港半島酒店收入跌54%至2.8
億元。大酒店指，難以預測疫情的負面
影響何時會結束，現正評估在後新型冠
狀病毒世界下的「新常態」運營方式。
華大酒店7月底發盈警，公司之後公布
中期業績，總收入9,029.8萬元，按年跌
66.4%。
由於酒店業蕭條，不少大業主寧願大
割價出售酒店離場，土地註冊處資料顯
示，8月上旬西營盤皇后大道西199號的
皇后酒店全幢以3.1億元易手。

2020年屬雙春兼閏月，本來是每隔幾年一
次的好年份，可惜受疫情打擊下，今年婚嫁行
業生計大受衝擊。香港文匯報向多名婚嫁行業
工作人員了解行業現況，據他們指，目前行業
主要受惠的政府措施寥寥可數，尤其不少業內
人士皆屬自僱性質，最多只能受惠於一筆過
7,500元資助，這還要在有「自僱人士強積金
戶口」的情況下。
每年9月至12月是傳統結婚旺季，但一班
婚嫁人員慨嘆今年旺季隨時「轉淡」，皆因疫
情未有好轉下，許多婚攝、婚禮或婚宴等都可
能延期，變相今年要食白果。
而目前行業受惠政府資助不多，如果有零

售店面例如婚紗店或售賣婚嫁商品等，可獲8
萬元資助，而婚嫁相關的食肆及酒店業則另有
資助，好像第二輪防疫抗疫基金資助計劃就為
每間持牌酒店發放30萬元至40萬元現金資
助，食肆持牌人按其處所樓面亦可獲發放25
萬元至220萬元資助(最少八成用以支付僱員薪
酬並須承諾3個月內不裁員)。
此外，政府推出「保就業」計劃，向合資

格僱主發放工資補貼，以5成工資作為基礎計
算工資上限為每月18,000元（即最多補貼
9,000元），為期6個月。然而婚嫁行業不少
屬自僱人士，「保就業」計劃雖然亦有照顧自
僱人士，但只有一筆過7,500元資助，業內人
士都直言金額對維持生計幫助有限，而且並非
一定符合獲批資格。

部分自僱人士無強積金戶口
據政府所指，申請人須以「自僱人士」身
份登記參加強制性公積金（強積金） 計劃，
有關自僱人士的強積金戶口必須於今年3月底
或之前已開設，且未有在今年3月底取消才符
合申請資格。
據了解，勞工及福利局至7月收到申請近26

萬份，約15.6萬份不獲批，佔總數僅約六
成。不符合資格的原因，是申請人並非以「自
僱人士」身份開設強積金戶口，或以離職後開
設的「個人賬戶」提出申請；亦有個別以「自
僱人士」身份開設的強積金戶口但於今年3月
底前已取消，亦不符合申請資格。
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婚宴全取消 餐飲業失業率14.6%

業界自僱佔多 政府資助不足

婚禮統籌師：
九成婚禮延期 查詢跌至零

婚禮場地布置公司：
不知停工到何時 慘過沙士

■■ 星級星級 Wedding PlannerWedding Planner
((婚禮統籌師婚禮統籌師))王澤茵王澤茵(Karen(Karen
Wang)Wang)直言目前環境是她遇直言目前環境是她遇
到過最嚴峻的到過最嚴峻的。。

■■ 一場大型一場大型
婚禮動輒涉及婚禮動輒涉及
過百名後台工過百名後台工
作人員及花藝作人員及花藝
工作者等工作者等，，現現
時全部被迫停時全部被迫停
工工，，情況情況「「慘慘
烈過沙士烈過沙士」。」。

■■ 婚禮場地布置公司婚禮場地布置公司
The WoodThe Wood創辦人雲天創辦人雲天
暐指暐指，，當時沙士只係維當時沙士只係維
持半年持半年，，年頭仲可以做年頭仲可以做
年尾的婚禮年尾的婚禮，，但今次疫但今次疫
情歷時長好多情歷時長好多。。
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